
香港文匯報訊（記者 張威敏）電視廣播有限公司
（Television Broadcasts Limited，簡稱TVB）創立於1967年11
月19日，由利孝和、祁德尊、邵逸夫等人創辦，是香港首
間商業無線電視台。其經營的免費中文電視頻道翡翠台，

啟播至今一直處於收視領導地位。無 的節目，尤其是電
視劇多為各地華人所熟悉，甚至傳播到世界各地多個地
區，成為認識香港文化的窗口。TVB最初只有員工約200
人。發展至今，其業務已遍及各地，並涉足節目發行、收

費電視、音樂、電影、出版等行業，為全
球最大的華語商營傳媒之一，擁有超過
4500名全職僱員。

曾被《大地恩情》搶收視
1965年，港英政府有意發出無線電視牌

照，吸引六個財團參與競投，結果由香港
和英美資金組成的「香港電視」（即無
電視）投得。由於無 電視是免費廣播，
因此迅速受到觀眾歡迎。無 啟播初期以
新聞節目為主，成為整個70年代最高收視
的節目類型之一。1976年，無 開拍第一
套長篇連續劇《狂潮》，加上在1980年取
消進口節目的規定，無 的本土製作自此
大增。當時無 吸納了大量本土創作人

才，建立起香港本土的電視文化，亦為無 的觀眾群打下
基礎。

1980年，無 首任主席利孝和因心臟病逝世，由另一大
股東邵逸夫繼任，邵逸夫遂將自己的主力轉到TVB，利希
慎家族亦漸漸淡出，但仍佔董事局的一席位。

70至80年代是無 電視製作比較興旺的年代。電視台
間的競爭激烈，佳視啟播和麗的的「挖角」行動，導致
部分幕後人和藝人流失，又例如無 的劇集《輪流
傳》，曾被麗的的《大地恩情》迫至腰斬。但最終無
仍能保持優勢，佳視開業約三年亦宣告倒閉。當時無
電視以創作為主導，因為盈利增長迅速，無 給予製作
人較大的創作空間。

近年劇集屢創佳績
無 電視總部於1988年從九龍塘廣播道(五台山)遷入新

界清水灣，總部命名為清水灣電視廣播城。其後無 電視
進入一段相對穩定的時期。儘管其主要競爭對手亞洲電視
90年代中期嘗試改革，例如引入外國資訊節目形式，推出

《今日睇真D》，曾一度將無 電視和亞洲電視的收視拉成

「七三」之比，但只是對無 電視的收視帶來短暫的影
響。

2000年，邵逸夫的太太方逸華升任無 董事局副主席，
無 終於出現較大的轉變。隨 有線電視及其他競爭對手
的崛起，無 曾兩度裁員以控制成本。為應付競爭，無
近年起用和擢升一批新的管理層，發展外地市場和拓展新
業務，例如合辦演唱會和拓展外地合拍劇等。期間不少自
製和外購的節目都受到觀眾歡迎，例如《金枝慾孽》、

《溏心風暴》和《大長今》等，創下了不少新紀錄，基本
上保持了收視上優勢。另一方面，無 開始製作一些具知
識和思考性的節目，例如《向世界出發》、《細說名城》、

《冰天動地》等，在節目類型上增添了一些新元素。
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金管局昨天公布，外匯基金去年投資獲利

790億元，較前年少26%，整體投資回報率為

3.6%。外匯基金去年投資回報率較前年大幅

減少，是因為去年全球投資環境十分波動。

展望未來，美國的經濟復甦前景不明，新興

經濟體也面對高通脹和資產泡沫壓力，因此

全球投資市場仍然風高浪急，金管局在未來

的投資中應繼續採取步步為營的謹慎態度。

同時，金管局的投資組合應因時制宜，積極

增持人民幣資產，提升投資組合的保值能

力，分散風險，並推動本港發展成為人民幣

離岸中心。

去年上半年外匯基金錄得輕微虧損，主要

原因是歐洲爆發主權債務危機，打擊投資信

心，導致全球股票市場下跌。投資者為了規

避風險，將資金回流美元，令美元大幅升

值。去年下半年美國再次推出量化寬鬆貨幣

政策，對全球股市產生刺激作用，使得外匯

基金在下半年轉虧為盈。

外匯基金投資一直偏重美元資產，但由於

美元持續走弱，令投資美元資產的贏利空間

受到壓縮。外匯基金過度持有美元資產，等

於將雞蛋都放在一個籃子上，令到組合未能

回應市場走勢。外匯基金在過去幾年，雖然

逐步將少量資金投放在不同資產，包括新興

市場債券、股市、私募基金及海外投資物業

等，以保持投資的多元化，但偏重美元資產

的投資策略並無改變。

金管局總裁陳德霖表示，投資人民幣債券

也是考慮中的項目之一，金管局早前已經得

到中國證監會的批准，外匯基金可以投資內

地上市的股票及人民幣債券，但具體細節仍

在等待內地監管機構公佈。但他強調，未來

即使投資人民幣債券，佔外匯基金資產的比

率仍然十分有限。當然，外匯基金增持人民

幣資產並非本港可以獨自決定，但金管局應

積極與內地財金部門商討，逐步增加人民幣

資產比重。事實上，人民幣資產的升值潛力

巨大，外匯基金增持人民幣資產，不但可分

散風險，而且有助於外匯基金的保值增值。

同時，增持人民幣資產，對於推進兩地金融

合作，發展人民幣離岸中心，都有正面意

義。

(相關新聞刊A8版)

美國總統奧巴馬發表最新一份國情咨文，強調美國

需要重振經濟，提升競爭力，國情咨文中還多次提及

中國，但美中合作的互利共贏觀念不足。美國在力求

提升競爭力拉動經濟增長的同時還要看到，當前的國

際關係是既競爭又合作，而且是合作大於競爭，絕非

冷戰時期的零和博弈關係，美國應該加強與包括中國

在內的新興經濟體互補合作，才能加快美國的經濟復

甦，構建互利共贏的國際局面。

去年美國經濟雖然有所復甦，但失業率持續徘徊在

高位，被稱為「無就業增長的復甦」，美國民眾對失

業率居高不下憂心忡忡。民主黨在中期選舉大敗，顯

示選民對奧巴馬振興經濟不力深感不滿。因此，振興

經濟、增加就業成為奧巴馬今年的核心任務。奧巴馬

提出將會增加在生物醫療、信息技術、清潔能源技術

等方面的投資，為美國人創造無數的工作崗位，增強

美國的安全。

上世紀90年代，美國經濟增長緩慢，被日本步步緊

逼。克林頓大力發展互聯網技術，創造了近20年的經

濟繁榮，保持美國實力全球「一哥」的地位。如今奧

巴馬呼籲美國要提升競爭力是希望收到異曲同工之

效，顯示美國力圖再次借啟動技術創新推動經濟的持

續增長。

奧巴馬今年發表的國情咨文與往年一樣，都提及中

國，而且次數更多。他特別指出，中國建成了世界上

最大的民營太陽能研究機構、擁有世界上運算最快的

計算機，正在建造更快的火車和更新的機場，相比之

下美國的領先地位已經下滑，輝煌不再。他甚至將美

國現時的情況與當年美國與蘇聯的太空競賽相提並

論。客觀而言，雖然中國經濟發展迅速，某些領域的

發展水平甚至超越了美國，但國家綜合實力與美國相

比存在明顯差距。更重要的是，在全球經濟一體化之

下，今日的大國之間即使意識形態、文化背景有所不

同，但因為彼此擁有廣泛的共同利益、負有重大的共

同責任，再不容許形成「你輸我贏、你興我衰」的關

係。

奧巴馬的國情咨文也指出，美國同印度和中國簽署

了大規模經貿協議，為美國帶來25萬個就業機會。而

一周前，中國國家主席胡錦濤訪美，兩國就達成了

450億美元的巨額採購合同。事實證明，中美雙方是

合作夥伴，而非對手，與中國合作為美國重振經濟、

創造就業帶來利好，美國應該也必須維持與中國相互

尊重、互利共贏的合作夥伴關係，攜手維護世界和平

穩定、促進共同發展。

(相關新聞刊A7版)
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外匯基金需增持人民幣資產 美國情咨文互利共贏觀念不足

TVB
藝人

TVB賣盤事件簿
【今年1月份】

■市傳電盈主席李澤楷有意夥拍上海文化廣播影視，受消息
影響，電視廣播股價曾飆升5.3%。

【2010年9月】

地企業傳訊部證實指李家傑研究收購電視廣播股權，雙
方已接觸商討，收購主要透過私人公司進行有關交易，與
地及 發無關。

當時並有消息指，李家傑是以個人名義與內地多名富豪合
組財團洽購邵氏，成員有阿里巴巴主席馬雲和復星國際主席
郭廣昌，但指李家傑嫌90億元的價格過高，要求對方減價，
但方逸華不肯在價格上作出讓步。

【2008年】

碧桂園主席楊國強以私人名義動用約110億元，洽購邵氏
股權，並獲 地主席李兆基承諾借出30億元支援，當時盛傳
超級富豪劉鑾雄亦借出巨款以支持收購。

TVB當家花旦佘詩曼表示，新人事可能會有新作風，無論如何，希望新老闆可
以創作多些新節目，娛樂大眾。與TVB簽有經理人合約的高海寧則相信只

要藝人做好自己本份，公司易主對藝人不會有太大的影響。

黎耀祥料會維持現狀
被記者問到TVB賣盤意味 有新領導層加入，可能有新的處事作風，會否擔心受

影響？黎耀祥表示︰「不擔心內部會有大變化，公司始終有悠久的歷史，人手、架
構等都非常完整，應該不會有甚麼大改變。」至於個人與TVB的合作關係，祥仔笑
言︰「理應會維持現狀，因為我只是個小人物，鮮有機會見到老細，相信短期內都
唔會有影響。」

身為TVB的「親生仔」，黃宗澤目前正在內地拍攝劇集。當記者問他是否得知
TVB賣盤，他表示也是剛剛得知有關消息。問到會否害怕工作上受到影響，他說︰

「不怕，自己只是一個藝員，一切工作都是由公司安排。」(那會否擔心新人事新作
風？)他則道︰「相信公司不會有重大的改變。」

謝天華早於內部聞賣盤
謝天華表示其實公司內部早前已傳出將會賣盤的消息，知道公司正與買家洽

談當中，但買家的身份一直成謎。(會否擔心有大改變？)他說︰「相信不會有大
改變，因為電視台始終也要營運，估計對藝人不會有太大影響。如果這次方案
(賣盤)真的落實，希望在新領導層的帶領下，能夠令公司再闖高峰，創下更多的
佳績。」他又表示︰「站在藝人的角度，當然公司的變動愈輕
微愈好，只要是好的領導人就無問題，希望他能帶領公司創造
輝煌的未來。」

袁詠儀盼有更多好節目
袁詠儀表示對TVB賣盤一事毫不知情，自己與TVB也沒有任

何合約。她又指︰「作為觀眾，相信有新人事加入，必定會令
電視台製作出更多的優質節目。其實觀眾也不過是想睇到好的節
目，希望在新領導層加入下，能夠製作更多高質素的節目，令觀
眾可以一飽眼福。」

備受TVB力捧的林 ，對於公司賣盤的消息，他表示︰「相信唔
會有大影響，但希望在新人事加入下情況會更好，亦希望會有更
好的福利哩！當然也想公司繼續保持良好的發展。」

譚詠麟想解決唱片紛爭
基於TVB與四大唱片的版權紛爭尚未解決，身為四大唱

片歌手之一的譚詠麟坦言不方便表達太多意見，只是表
示希望藉 新人事的加入，能夠令四大唱片與TVB的問
題有新進展。

香港文匯報訊（記者 梁靜儀、李慶全、黃佩麗）電視廣播有限公司昨日發

表聲明，指擁有其26%股份及其他重要資產的邵氏(兄弟)有限公司，已與陳國

強為首的投資集團達成協議，該投資集團將全數購入邵氏(兄弟)有限公司的權

益。得悉此事後，TVB的當家小生花旦佘詩曼、謝天華、林 、黎耀祥表示

希望人事變動不要太多，也希望新老闆有新作風，帶領無 創出新氣象。

■《溏心風暴》曾創下收視佳績。

創立44年 TVB雄霸電視市場

薪酬福利莫減少

誰人話事無所謂
香港文匯報訊（記者 鄺福強）邵氏兄弟

落實將電視廣播賣盤，市民普遍並不關心
股權花落誰家。家住旺角退休人士陳伯認
為，就算新股東上場，相信無 電視的節
目亦不會有大改變。況且，政府對電視台
亦有監管。他相信新人事新作風，日後可
能會有更好的節目。

待業的趙小姐亦不知道無 股權轉讓之事，平日都有看無
電視節目，如果不影響電視節目，覺得不會有問題。

「股權轉讓 ，又唔會冇電視睇。」從事股票行業的甄先
生（見圖）表示不知道無 股權轉讓的事，並認為誰人話事都
冇所謂。無 已經私有化，不再是上市公司，不會有股價大
上大落影響到股民的問題。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）有無 新聞部員工指出，碰
巧昨日休假，不清楚公司有關賣盤的詳情。但他相信，公司易
手亦不會令現狀有很大轉變，「都是同一份工」。他指出，公
司早前已宣布加薪3%，員工花紅則由0.75個月薪酬至1.25個月
薪酬不等，80%員工可獲相等於一個月薪酬的花紅，相信公司
易手後，薪酬及福利不會減少。

市民回應

冀製作更多好節目 望新團隊帶領創出新氣象

盼新老闆勿大換班

員工回應

佘詩曼

黎耀祥 袁詠儀

謝天華

譚詠麟

林　

■《大長今》創下的高收視至今仍未有其他劇集能打
破。


